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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
GANA MAXIMILIANO LITIGIO EN EL TEEQ. Prevé IEEQ dos debates entre los candidatos. Hugo Gutiérrez Vega a 5 
años de su muerte. Pancho dijo a PDA que no buscará otro cargo. Ninguna mención en el V informe a elecciones 
2021. Finalmente, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), dio la razón a Arturo Maximiliano García 
en el litigio por los espectaculares relacionados con su empresa de comunicación y su programa de radio, que 
fueron tomados por algunos “ciudadanos” como un tema electoral. Y es que AMG interpuso recursos de apelación 
contra dos resoluciones, emitidas por el IEEQ, en las que se había ordenado retirar la publicidad comercial 
colocada en espectaculares en los que se promovía su marca comercial Pesos y Centavos. El Tribunal determinó 
que la publicidad colocada e impugnada no contenía elementos o indicios que permitan suponer que se trata de 
actos anticipados de precampaña o campaña que puedan considerarse como una amenaza que afecte una 
contienda en materia electoral. Quedó pendiente la resolución de fondo de las dos denuncias que dieron origen a la 
determinación de bajar la publicidad en los espectaculares, aunque se anticipa, por lógica jurídica, que sea en el 
mismo sentido del fallo dado el miércoles pasado, toda vez que incluso en parte de la sentencia se analiza el que 
esta publicidad no contiene elementos o indicios de que se trata de actos de campaña. A la fecha, Maximiliano 
García no ha planteado directamente en ningún medio o foro que aspire a alguna candidatura para el proceso 
electoral de 2021, aunque se le menciona insistentemente que podría ser un candidato externo de MORENA, con la 
fuerza para para arrebatar al PAN la alcaldía de Querétaro. Nadie sabe qué sucederá de aquí a que se decidan 
formalmente las candidaturas, pero lo cierto es que el tema de Arturo ha puesto muy nerviosos tanto a 
funcionarios del gobierno estatal, como a la propia dirigencia del PAN. No es para menos, el joven político 
queretano es ampliamente conocido en diversos círculos locales y nacionales, con añejas relaciones con, por 
ejemplo, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, de cuyo equipo tuvo invitación en 2006 para 
integrarse a la campaña lopezobradorista. El encargado de hacerle la propuesta en ese momento, fue Manuel 
Camacho Solís. También tiene vinculación con el zar antilavado, Santiago Nieto Castillo. La relación es cercana y el 
diálogo, permanente. Y qué decir de su paso por Acción Nacional: Maximiliano García fue el operador político de 
Mauricio Kuri González en Corregidora y fue partícipe de que hoy sea senador de la República, al coordinarle su 
campaña. La excelente relación con Mauricio, cuentan los que vivieron esa etapa, se rompió ante la permanente 
intromisión del gobernador Francisco Domínguez en la toma de decisiones, lo que los llevó a estar a punto de 
perder el proceso con Gilberto Herrera Ruiz. Y es que tras el cómputo final, el panista ganó por tres puntos, algo así 
como 30 mil votos, que para una elección de senador, es prácticamente nada. En fin. Arturo Maximiliano logró 
vencer por la vía jurídica a las fuerzas estatales de Agustín Dorantes y dar un paso más en su estrategia, sea cual 
fuere, de cara al 202. Cabe destacar que las dos apelaciones fueron interpuestas por AMG en virtud de que la 
dirección ejecutiva de Asuntos Jurídicos del IEEQ determinó como medida cautelar ordenarle que retirara la 
publicidad contenida en anuncios espectaculares por considerarla, presuntivamente, que se trataba de propaganda 
de campaña o precampaña electoral anticipada. Le cuento que en sesión del 23 de septiembre de 2020 el pleno del 
Tribunal determinó por mayoría de dos votos contra uno, que los agravios fueron fundados ya que de un análisis 
preliminar de la publicidad colocada e impugnada se determinó no contiene elementos o indicios que permitan 
suponer que se trata de actos anticipados de precampaña o campaña que puedan considerarse como una amenaza 
que afecte una contienda en materia electoral. Tampoco que se traduzcan en invitación o promoción del voto, y por 
el contrario los anuncios se refieren a propaganda comercial relativas a la actividad de comunicación que realiza 
Arturo Maximiliano García y las cuales se refieren a cuestiones relativas a economía y finanzas, y por ello, en 
principio, no existe una violación evidente a los principios que rigen la materia electoral, de modo que no se 
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justifica la urgencia o necesidad de la medida cautelar de ordenar su retiro anticipado. Asimismo se consideró que 
el hecho de que el recurrente tenga el carácter de notario, no implica una actividad que por sí misma tenga 
restricción alguna en la materia electoral o que importe una promoción electoral. Por último, el hecho de que 
algunos medios de comunicación se hayan publicado notas periodísticas que hacían alusión a su persona, no 
demuestra que él en lo particular hubiese hecho tal manifestación o que proviniere de su parte. Así las cosas, en 
virtud de esta resolución se revocó la medida cautelar y por esa razón Arturo Maximiliano García, si así lo decide, 
podrá volver a colocar su publicidad.  Y con ello, la operación panista del joven Agustín Dorantes, habrá logrado el 
efecto inverso: Le dio exposición mediática gratuita a Maximiliano García y le permitió medir el terreno electoral 
de cara al 2021. Así de fácil. Así de difìcil. -¡PREEEPAREN!- Dos debates dos. Son los que habrá en el 2021 entre 
los candidatos a la gubernatura, a diferencia de los dos procesos electorales anteriores -2009 y 2015- en que hubo 
uno solo. Así se acordó en comisiones unidades del Instituto Electoral del Estado de Querétaro y se espera lo 
apruebe el pleno este martes. Los encuentros entre los abanderados de los distintos partidos se efectuarán en la 
segunda quincena de abril y segunda de mayo, aunque con un formato flexible en el que se buscará privilegiar la 
transmisión, más que la presencia física. Foros similares -no oficiales- entre los aspirantes al gobierno, 
presidencias municipales o diputaciones por mayoría relativa podrán ser organizados por instituciones públicas, 
privadas o cualquier persona física o moral, como ocurrió en los últimos comicios. En 2009 y 2015 fue un solo 
debate porque así lo disponía la ley de entonces. Faltan ocho meses y una semana para las elecciones. Tic tac. -
¡AAAPUNTEN!- Nuevos consejeros. El IEEQ está en pleno proceso de renovación con el relevo de cuatro 
consejeros por la salida de Octavio Vado, Luis Espíndola, Yolanda Elías Calles y Gema Morales Martínez. Los 
nuevos, aprobados por la Comisión de Vinculación del Instituto Nacional Electoral y que serían ratificados esta 
semana son: Daniel Dorantes Guerra, Eugenio Plascencia Zarazúa, Carla Olvera Moreno y Rosa Martha Gómez. 
Todos laboran ya en diversas responsabilidades en el órgano estatal. De los siete actuales, solo tres permanecen, 
incluido el presidente Gerardo Romero Altamirano, que ya arbitró los comicios anteriores y termina su periodo de 
7 años el 31 de septiembre. Y también siguen María Pérez Cepeda y Carlos Rubén Eguiarte, que entraron en 2017 y 
concluyen en 2024. El órgano quedará renovado esta semana. Y en octubre abrirá el proceso. (PA 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
QUERÉTARO, SÍMBOLO DE LIDERAZGO Y DETERMINACIÓN EN LA GOBERNANZA: PAN 
Liderazgo y determinación es lo que caracterizó este año de administración del gobernador Francisco Domínguez 
Servién, quien hoy entregó en el Poder Legislativo del estado de Querétaro su Quinto Informe de Actividades, 
señaló el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN en la entidad, Agustín Dorantes. (N 4SE, Q24-7) 
 
SERÁ EL PAN QUIEN DETERMINE SI PARTICIPÓ EN LA CONTIENDA: KURI  
El senador Mauricio Kuri, sostuvo que será el PAN el que determinará si su nombre aparece en la contienda del 
2021, por alguno de los cargos de elección popular. Lo anterior bajo pregunta expresa, respecto a si estaba 
interesado en contender, a lo cual respondió que “siempre” está interesado. (Q) 
 
SI MAURICIO KURI CONTIENDE EN EL 2021, DEJARÉ LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN: ALFREDO BOTELLO 
Por Paulina Rosales 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, aseveró que estará sujeto a la decisión del gobernador y del actual 
coordinador de la bancada panista en el Senado, Mauricio Kuri, para saber si próximamente dejará la SEDEQ. En 
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entrevista, Botello Montes confirmó que, si el senador pide licencia para contender por la gubernatura, tendría que 
irse al Senado al ser su suplente. (CI) 
 
MAURICIO KURI QUIERE PARTICIPAR EN ELECCIONES 2021  
El senador panista Mauricio Kuri, reconoció que a cinco años de gobierno de Francisco Domínguez Servién aún hay 
temas en los que se tienen que poner atención como la movilidad y seguridad, sin embargo, aseguró que esto no le 
pesará al PAN en las elecciones 2021. “Siempre hay retos y desafíos, pero el tema de la movilidad y seguridad no le 
pesarán al PAN en las elecciones, porque sí se ha dado respuesta, en seguridad hemos podido contener lo que ha 
estado pasando en otros estados y en el tema de movilidad por fin se empezó a hacer algo”. (DQ 1 Y 3, N 2) 
 
PRI 
 
ELECCIONES DEBEN TENER COMPETENCIA ABIERTA: EBG  
Por Anaid Mendoza 
Que haya competencia abierta, partidos competitivos y candidatos con propuestas de fondo, comentó el senador 
priista Enrique Burgos García, quien agregó que se debe dar paso a los jóvenes. “Todos deseamos que haya una 
competencia abierta, esa es la naturaleza de la democracia, que sean partidos competitivos, con propuestas de 
fondo que estén ubicados en pleno 2020, con los retos, pero también con las oportunidades que esto también 
implica”. (DQ 8) 
 
EL PRI ESTÁ POR ENCIMA DE LAS AMBICIONES PERSONALES: ENRIQUE BURGOS GARCÍA 
Por Diego Rivera  
En el PRI deben entender que, por encima de las ambiciones personales, está el conjunto y vigencia del partido, 
aseguró el exgobernador del estado, Enrique Burgos. “Tenemos que advertir que, por encima de las personas, de 
los gustos personales, de las ambiciones personales, de la búsqueda de candidaturas personales, está el conjunto 
que es la vigencia del partido”. (N 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: RECONCILIEMOS AL PAÍS: PANCHO DOMÍNGUEZ 
Por Cecilia Conde  
“Sí hay de otra, reconciliemos al país”, enfatizó Francisco Domínguez Servién al mismo tiempo que señaló que en el 
país hay un ambiente de incertidumbre y un sentimiento de abandono respecto a la atención de la pandemia de 
Covid-19, así como de sus consecuencias económicas. “Se intuye improvisación, desconexión, escasez de 
creatividad y de autocrítica”, subrayó. (DQ principal) 
 
N: SI HAY DE OTRA: PANCHO 
Sí hay un camino para vivir mejor y es el que transmitimos en Querétaro, aseguró el gobernador Francisco 
Domínguez Servién durante su V Informe de Gobierno, donde pidió un minuto de silencio por las personas que han 
fallecido a causa del Covid-19 y en donde también se anunció que en octubre se entregará un bono en efectivo al 
personal de salud que enfrenta la epidemia. (N principal) 
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AM: ‘TENEMOS UNA CAUSA COMÚN: DARLE NUEVA VIDA A LA REPÚBLICA’ 
El futuro de Querétaro se construye con estudio, trabajo y esfuerzo, aseveró en su Quinto Informe el gobernador 
Francisco Domínguez Servién. (AM principal) 
 
PA: INFORME TRIUNFALISTA 
Sin ninguna respuesta a las denuncias sobre los supuestos sobornos de la reforma energética o a la presencia del 
crimen organizado ni referencias a las elecciones del año próximo, el gobernador Francisco Domínguez Servién 
rindió ayer un quinto informe marcado por su megalomanía, presumiendo primer lugar en justicia penal, segundo 
en competitividad y sitio en el top ten de los mejores destinos de inversión, rematado con una frase monumental: 
“El mundo sigue confiando en Querétaro”. Por más de una hora el mandatario estatal se quitó el tapabocas para 
hablar ante los miembros de la LIX Legislatura sobre los supuestos avances de la administración que él encabeza y 
de la modernización del transporte público “a lo que nadie se había atrevido”, ignorando los señalamientos hechos 
unos minutos antes en la misma tribuna por la coordinadora de Morena Paloma Arce Islas, a propósito de ese 
servicio “obsoleto, caro e inseguro”. (PA principal) 
 
EUQ: “TOMÉ DECISIONES CON ABSOLUTA RESPONSABILIDAD” 
Al rendir su Quinto Informe, el mandatario Francisco Domínguez Servién reconoció que este año no ha sido fácil 
para nadie, “sin duda, el más complejo desafío de mi vida, debí enfrentar decisiones complejas, que tomé con 
absoluta responsabilidad”. (EUQ principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO ES GRANDE Y VENDRÁN TIEMPOS MEJORES: FDS 
El estado de Querétaro “es grande, muy grande”, dijo el titular del poder Ejecutivo estatal Francisco Domínguez 
Servién, al emitir su mensaje con motivo de su quinto Informe de Gobierno, cuyo documento fue entregado este 
domingo al Congreso de la entidad. Ahí recalcó que “vendrán tiempos mejores”. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MOVILIZACIONES DE FRENAAA SON ELECTORALES: RUIZ OLAES 
Las movilizaciones que ha realizado el FRENAAA, afuera del Palacio Nacional en la capital del país, son un tema 
electorero, enfatizó Mauricio Ruiz, diputado local por Morena. En entrevista, recalcó que Morena es respetuoso de 
las manifestaciones e inconformidades sociales; sin embargo, cuestionó que este grupo se quejó del plantón que 
hizo el actual presidente Andrés Manuel López Obrador, años atrás, cuando era oposición. (CI) 
 
DEBE INCREMENTAR LA FRECUENCIA DE AUTOBUSES EN QUERÉTARO 
Por Gonzalo Flores 
El tema de movilidad es uno de los retos para el último año de gobierno de Francisco Domínguez Servién, pues hay 
que trabajar en una mayor frecuencia de las rutas del transporte público, aseguró el senador Mauricio Kuri 
González. (AM 3) 
 
DESTACA KURI ATRACCIÓN DE INVERSIÓN AL ESTADO 
En el marco del quinto Informe de Gobierno del mandatario estatal Francisco Domínguez Servién, el senador por 
Querétaro, Mauricio Kuri, destacó la labor gubernamental que se está haciendo en esta entidad, sobre todo en 
materia de atracción de inversiones, porque -dijo- no se ha dejado de generar crecimiento. (...) Así mismo, ante el 
cuestionamiento sobre si su nombre aparecerá en la boleta del 2021, Kuri González sostuvo que será el PAN el que 
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determinará su participación en la próxima contienda por alguno de los cargos de elección popular. (AM 3, N 5SE, 
CQRO 3) 
 
RENUNCIA DE JAIME CÁRDENAS EVIDENCIA ANOMALÍAS Y CORRUPTELAS: MAURICIO KURI 
La renuncia de Jaime Cárdenas Gracia a la dirección del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP), 
dinamita un nuevo escándalo para el gobierno federal morenista, al poner en evidencia una serie de anomalías y 
corruptelas, aseveró Mauricio Kuri, coordinador de la bancada del PAN en el Senado de la República. (...) El 
senador por Querétaro señaló que, más allá de asumir la renuncia como un asunto personal y desacreditar a un 
colaborador, el gobierno federal debería investigar los hechos y tomar las medidas necesarias para solucionarlos. 
(CI, LDH, IN) 
 
MARÍA ALEMÁN PIDE EQUIPO DE CÓMPUTO PARA ESTUDIANTES 
Por Juan Hernández  
La diputada, María Alemán, propuso que el Gobierno federal proporcione de forma gradual a los estudiantes 
equipos de cómputo gratuitos o dispositivos electrónicos, comenzando por las zonas de alta y muy alta 
marginación, ante la nueva modalidad de aprendizaje a distancia. (AM 6) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RINDE FRANCISCO DOMÍNGUEZ SU V INFORME 
Por Cecilia Conde 
En el país hay una ambiente de incertidumbre y sentimiento de abandono ante el panorama por las consecuencias 
de la pandemia de Covid-19, sin embargo sí hay de otra, aseveró el gobernador, Francisco Domínguez Servién, en 
su quinto informe de gobierno. “Se intuye improvisación, desconexión, escasea de creatividad y de autocrítica”, 
subrayó. (DQ) 
 
ASÍ LO DIJO 
“Mi más grande compromiso fue con los queretanos de la Sierra. A ustedes les digo, terminó el olvido. Nunca más 
ciudadanos de primera y de segunda. Incrementamos el servicio de agua potable, beneficiamos a 36 mil 
habitantes." Francisco Domínguez Servién. (AM 2) 
 
CONCLUYÓ CONSTRUCCIÓN DE ESTACIONAMIENTO METROPOLITANO 
Por Gonzalo Flores  
Entre las obras importantes que comenzaron y se concluyeron durante el quinto año de gobierno de Francisco 
Domínguez Servién, se encuentra el estacionamiento Metropolitano Alameda, mismo que la titular de la SDUOP, 
Romy Rojas, indicó, ya fue entregado a la Oficialía Mayor, que será la encargada de iniciar su operación. (AM 4) 
 
CUBREBOCAS ES LA VACUNA ANTE COVID-19: GOBERNADOR 
Ante el cambio a color amarillo en el semáforo epidemiológico, que entra en vigor este lunes 28 de septiembre, el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, aseguró que la principal vacuna es el uso de cubrebocas. (AM 9) 
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EN TIEMPOS DE DESVENTURA, NO HAY LUGAR PARA LA POLÍTICA: FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
Por Alheli Lara 
El gobernador Francisco Domínguez Servién rindió su Quinto Informe de Gobierno ante el Poder Legislativo de 
Querétaro, en medio de un inusual dispositivo de seguridad y medidas extraordinarias por la COVID-19. En su 
mensaje a los queretanos destacó los retos que ha enfrentado la Administración por la pandemia e hizo un especial 
reconocimiento a los trabajadores de la salud, además de ofrecer un minuto de silencio en memoria de quienes han 
perdido la vida por el coronavirus. (AM 10, 11 y 12E) 
 
OBRAS E INVERSIÓN NO SE DETIENEN EN QUERÉTARO  
Por Cecilia Conde 
El gobernador Francisco Domínguez Servién destacó en su quinto informe de gobierno la construcción del 
complejo Alameda, el nuevo Hospital General de Querétaro, en educación 193 obras en todo el estado y en 
inversión la atracción de 23 proyectos que representan 9 mil 500 millones de pesos y 4 mil nuevos empleos. 
Aunque también reconoció que fue un año difícil y doloroso por el Covid-19 que trajo como consecuencias 
limitaciones de movilidad y económicas. (DQ 1 y 4, ESSJR 4 y 5) 
 
QUERÉTARO NO BAJA LA GUARDIA: PANCHO  
Por Cecilia Conde 
En la entidad el manejo de la pandemia de Covid-19 se hizo conforme a un comité técnico de salud, implementaron 
un programa de reactivación económica con 750 millones de pesos y en los primeros días de octubre, personal de 
salud que ha atendido directamente a pacientes con Covid-19 recibirá un bono único, informó el gobernador, 
Francisco Domínguez Servién, durante su quinto informe de gobierno. Aseguró que la atención hospitalaria para 
pacientes de esa enfermedad ha sido para todos sin importar el lugar donde vivan, y ha sido de calidad. Y desde el 
gobierno estatal implementaron un programa de reconversión hospitalaria para atender a todos los enfermos de 
Covid-19 y los demás padecimientos. (DQ) 
 
QUERÉTARO ES GRANDE, MUY GRANDE; VENDRÁN TIEMPOS MEJORES: FRANCISCO DOMÍNGUEZ SERVIÉN 
La entereza del estado se puso a prueba este año ante la presencia de COVID-19; sin embargo, “jamás dudé que 
saldríamos adelante, porque las y los queretanos, por nacimiento o por decisión, son lo mejor del país, porque 
Querétaro ha sido, es y será grande”, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien este domingo 
rindió su Quinto Informe de Gobierno. En sesión solemne de la LIX Legislatura del Estado, el mandatario estatal 
llamó a reconciliar al país bajo la premisa de que México es invencible cuando está unido y de que hoy la causa 
común debe ser darle nueva vida a la República. (Q24-7, IN, LDH, ADN) 
 
“SUPERAR PANDEMIA NO ES UN TEMA DE COLORES SINO DE COMPROMISO COLECTIVO”: FRANCISCO 
DOMÍNGUEZ 
La entereza del estado se puso a prueba este año ante la presencia de COVID-19; sin embargo, “jamás dudé que 
saldríamos adelante, porque las y los queretanos, por nacimiento o por decisión, son lo mejor del país, porque 
Querétaro ha sido, es y será grande”, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien este domingo 
rindió su Quinto Informe de Gobierno. En sesión solemne de la LIX Legislatura del Estado, el mandatario estatal 
llamó a reconciliar al país bajo la premisa de que México es invencible cuando está unido y de que hoy la causa 
común debe ser darle nueva vida a la República. (AQ)  
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QUERÉTARO NO SE RINDE ANTE ADVERSIDAD ECONÓMICA: FDS  
El gobernador Francisco Domínguez Servién destacó, en su quinto informe de gobierno, que no ha sido un año fácil 
para nadie, y que “la quiebra de negocios familiares no es una opción, aquí no”. “Este ha sido, sin duda, el más 
complejo desafío de mi vida, en donde cada decisión implicaba ya no sólo darles a las familias bienestar, sino 
también proteger su salud, el ingreso de los hogares y preservar su sustento”. (Q, CI) 
 
OFRECERÁ QUERÉTARO BONO A PERSONAL DE SALUD: FDS  
En el marco de su 5º informe de gobierno, el gobernador Francisco Domínguez Servién, anunció que se entregará 
el pago de un bono especial de recursos estatales para apoyar la economía familiar de las y los trabajadores del 
sector salud que atienden directamente la pandemia El apoyo va de 10 mil a 20 mil pesos, a trabajadores que han 
estado en la primera línea de atención al COVID-19. Durante su informe que presentó en la Legislatura del Estado, 
acompañador de representantes de los otros poderes, su gabinete, diputados e invitados especiales pidió un 
minuto de silencio para los trabajadores del sector salud que fallecieron durante su actividad al frente de la 
pandemia y por los queretanos que murieron a causa del COVID-19. (DQ 1 y 5, M, AQ)  
 
HABITANTES DE AYUTLA SE MANIFIESTAN DURANTE EL V INFORME 
Por Alejandro Payán 
Habitantes de la comunidad de Ayutla, en el municipio de Arroyo Seco, se manifestaron en las inmediaciones de la 
sede legislativa, para exigir que la planta tratadora, que se entregó el año pasado, funcione en su totalidad ya que 
afirman es un elefante blanco. Ofelia del Castillo Guillén, regidora del municipio de Arroyo Seco acudió 
acompañada con un grupo de habitantes de la comunidad de Ayutla para exigir al gobierno del estado se eche a 
andar la planta potabilizadora que beneficiará a miles de habitantes de las comunidades de Ayutla, en Arroyo Seco, 
Jalpan y Landa de Matamoros. (DQ) 
 
CONCEPCIÓN HERRERA RESPALDA ACCIONES CONTRA LA PANDEMIA 
Por Paulina Rosales 
Luego de rendir el gobernador Francisco Domínguez Servién su quinto informe de gobierno ante el Congreso local, 
Concepción Herrera Martínez, presidenta de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura, externó su respaldo y llamó a 
la entidad a dar “pasos firmes”, incluso en tiempos electorales. Durante su participación, Herrera Martínez indicó 
que se vive una crisis financiera global de proporciones que aún no han sido calculadas, además de recordar que 
son miles de personas las que sufren por el contagio y que están hospitalizadas. (DQ 4, Q, LDH, ADN, PA, ESSJR 4) 
 
TENEMOS CONFIANZA EN USTED: CONNIE HERRERA 
Sin duda que por causa de la pandemia nos encontramos a tiempos de excepción. Estamos viviendo una crisis 
financiera global de proporciones aun no calculadas. Querétaro, orgullosamente, y derivado de las decisiones y 
acciones del titular del Poder Ejecutivo estatal, Francisco Domínguez Servién, a pesar de las circunstancias de 
salud que nos aquejan, mantiene equilibrio en rubros como la salud, la economía, la educación y la seguridad. Y 
como el informe lo precisa, hay grandes esperanzas de lograr una pronta recuperación en esos y otros sectores de 
los tres niveles de gobierno. Tenemos confianza en Usted, señor Gobernador. Siéntase satisfecho con su esfuerzo, 
su ocupación y dedicación. (LDH) 
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EN QUERÉTARO NO SE HA LLEGADO A LA CATÁSTROFE: PAN 
Por Paulina Rosales  
En Querétaro, la catástrofe por el Covid-19 no ha llegado, aseveró Miguel Ángel Torres Olguín, coordinador de la 
bancada panista, durante el quinto informe de gobierno de Francisco Domínguez Servién, en donde a nombre de su 
partido, reprochó las acciones que ha realizado el gobierno federal frente a la pandemia y a quien calificó de 
“indolente y sordo”. Durante su discurso, Torres Olguín subrayó que los resultados de la administración panista en 
el estado “son palpables” y defendió que la entidad mantiene uno de los mejores niveles de vida en el país, porque 
hay crecimiento económico y atracción de inversión. (DQ) 
 
DESTACA PAN QUERÉTARO RESULTADOS PALPABLES DE FDS A 5 AÑOS DE GOBIERNO 
Querétaro es uno de los estados con mejores niveles de vida, de mayor crecimiento económico y de atracción de 
inversión productiva, destacó Miguel Ángel Torres, coordinador del grupo parlamentario del PAN. En el marco del 
5° informe de gobierno de Francisco Domínguez Servién, el panista añadió que a cinco años de gobierno se han 
obtenido resultados palpables que están a la vista de la gente, como ser una entidad donde se cumple el estado de 
derecho, que es motor de la industria nacional y en la que los ingresos promedio son más altos que a nivel 
nacional. “Este es Querétaro y con ese orgullo debemos sentirlo y decirlo”, dijo. (DQ 6, CI, LDH) 
 
MORENA CUESTIONA TRANSPORTE 
Por Paulina Rosales 
Las autoridades estatales le han fallado a la población, al incumplir la promesa de campaña de un servicio de 
transporte público de calidad, así como no aumentar el presupuesto a la Universidad Autónoma de Querétaro y no 
brindar mejores servicios de salud. Así lo manifestó la coordinadora de Morena en el Congreso local, Paloma Arce 
Islas, durante el quinto informe del gobernador Francisco Domínguez Servién, a quien llamó, en su último año de 
gobierno, a atender “primero a los pobres”. (DQ) 
 
GOBIERNO DE PANCHO ES SORDO: PALOMA 
Por Fernando Venegas Ramírez  
La gestión de Francisco Domínguez se ha caracterizado por la sordera ante las voces que no son afines a su partido. 
Así lo consignó desde la tribuna del Congreso la diputada Paloma Arce, al replicar al Ejecutivo estatal en su quinto 
informe de gobierno. La legisladora morenista calificó al gobierno de Domínguez como falto de visión y en donde 
más de 60 iniciativas que no emanaron del blanquiazul, fueron enviadas al archivero “El éxito de cualquier 
gobierno radica en su cumplimiento, de su comisión, que es gobernar para todas y todos; no solo para las que 
coinciden y callan. Hay que gobernar escuchando al pueblo, y este gobierno no supo ni quiso escuchar; este 
gobierno ha fallado a las y los ciudadanos en diversos temas que afectan a su día y día” consignó Paloma. (PA) 
 
ESTE GOBIERNO HA FALLADO A LAS Y LOS CIUDADANOS: PALOMA ARCE 
Hoy el Ejecutivo del estado rinde su Quinto Informe de Gobierno. Informe en el que lamentablemente, debido a la 
falta de visión no quiso capitalizar la voz de las y los ciudadanos, expresada en esta Legislatura, por medio de las 
más de 60 iniciativas que no fueron aprobadas por su propio partido. El éxito de cualquier gobierno radica en su 
cumplimiento, de su comisión, que es gobernar para todas y todos; no solo para las que coinciden y callan. Hay que 
gobernar escuchando al pueblo, y este gobierno no supo ni quiso escuchar; este gobierno ha fallado a las y los 
ciudadanos en diversos temas que afectan a su día y día. (DQ 6, LDH, AQ)  
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LOS QUERETANOS PODEMOS CONTRA CUALQUIER ADVERSIDAD: JORGE HERRERA MARTÍNEZ 
Sí, sí podemos, pero unidos, juntos con un solo fin, salir adelante. Compañeros diputadas y diputados dejemos de 
lado aspiraciones personales o de grupo, trabajemos para recobrar la fortaleza de las y los queretanos. Debemos 
reconocer los esfuerzos que se han llevado a cabo, en materia de prevención y cuidado ante esta pandemia, 
debemos de estar orgullosos de contar con personal en salud que todos los días trabaja de manera extenuante por 
el bienestar de todos los ciudadanos, tenemos la obligación como órgano colegiado de proponer y coadyuvar, no 
solo criticar. (DQ 1 y 6, LDH) 
 
NO PODEMOS SER INDIFERENTES CON QUIENES HAN PERDIDO TODO: ELSA MÉNDEZ 
Posicionamiento de la Diputada Independiente Elsa Méndez, con motivo del Quinto Informe de Gobierno del 
Titular del Poder Ejecutivo del Estado, Francisco Domínguez Servién. Hace 210 años, de Querétaro salió el llamado 
al Grito del México independiente y hoy la aspiración que tenemos todos los ciudadanos es que vivamos en un país 
de plenas libertades, en la que se respete la vida y la familia, si no hay vida, no hay otros derechos y si no hay 
familia no hay sociedad, porque la teoría clásica de la sociedad nos indica, que la familia nuclear; papá y mamá, 
además de ser el origen de la propagación de la especie humana, es la escuela de la vida con la que contamos. (DQ 1 
y 6, LDH) 
 
LLAMA DIPUTADA KARINA CAREAGA A LA AUTOCRÍTICA 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Karina Careaga, quien recientemente se ha recuperado tras ser contagiada por Covid-19 y nueva coordinadora del 
PRI en el Congreso, exhortó al gobernador Domínguez a ejercer la autocrítica en su desempeño al frente del 
gobierno estatal. Y es que a decir de la diputada, los contagios en Querétaro se mantienen a la alza. Así mismo, 
acusó abandono al personal de salud y represalias contra quienes se han atrevido a denunciar los atropellos 
“Desde esta tribuna les digo: ¡No. Ese no es el camino! El personal de salud requiere todo nuestro apoyo y, como 
tal, debemos protegerlo”, advirtió Careaga. Al tocar el rubro económico, Karina Careaga puntualizó que la entidad 
ha perdido la competitividad que por años, mantuvo a Querétaro como puntero en diversos sectores de la 
economía nacional e internacional “Querétaro está siendo llevado por la inercia nacional. Desde hace tiempo ya no 
nos encontramos en los primeros lugares de crecimiento. Es claro que hemos perdido competitividad y que en 
estos meses se han rescindido alrededor de 30 mil empleos formales”. Importante fue el señalamiento en el 
sentido de que la violencia en contra de las mujeres. se ha triplicado en los últimos meses “Hablar de política y de 
violencia en razón de género, es hablar en defensa de las mujeres como un acto de denuncia. En ese tema seguimos 
luchando por una democracia que incluya a todas y a todos, con las mismas oportunidades y los mismos derechos” 
señaló la diputada. (DQ 1 y 6, CI, LDH, AQ, Q24-7, PA) 
 
FRACCIONES LEGISLATIVAS DIFIEREN SOBRE MANEJO DE PANDEMIA  
Por Paulina Rosales 
Las diferentes fracciones y grupos legislativos del Congreso local difirieron en el manejo de las autoridades 
estatales de la contingencia sanitaria del Covid-19; de acuerdo con el PPVEM se deben de reconocer los esfuerzos 
en el control de la pandemia y el PRI calificó las acciones del estado como “ambivalentes”, además de recordar que 
hay pendientes en el combate de la violencia contra las mujeres y en la mejora del transporte público. Jorge 
Herrera Martínez, coordinador del PVEM, llamó a dejar de lado las aspiraciones personales o de grupo y enfatizó 
que se deben de reconocer los esfuerzos en la prevención y cuidado de la pandemia, además, hizo un llamado a la 
ciudadanía a no desechar de manera irresponsable los residuos provocados por el Covid-19 como cubrebocas, 
guantes o caretas. (DQ) 
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“OLVIDA” PANCHO APOYOS FEDERALES 
Por Rossy Martínez  
Desconoce Francisco Domínguez Servién el apoyo del Gobierno Federal a Querétaro; indicó el Diputado por el II 
Distrito Federal Jorge Luis Montes Nieves, quien manifestó que, igual a la falla técnica en la proyección inicial del 
quinto informe de actividades, así las fallas en los cinco años de la administración panista. “Pese de asegurar en su 
discurso que “en la desventura no hay lugar a la política ni a los partidos políticos”; lo que considero fue un doble 
discurso, porque en toda su exposición cuestionó y no reconoció el trabajo responsable del Gobierno Federal para 
Querétaro”. (PA) 
 
QUERÉTARO CON NUEVE MIL 239 CASOS DE COVID-19 
En Querétaro, un hombre de 33 años con obesidad, uno de 48 y uno de 90 sin comorbilidad, una mujer de 55 con 
diabetes, un hombre de 74 con cardiopatía y tabaquismo, una mujer de 75 y un hombre de 79 con diabetes e 
hipertensión arterial, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de la enfermedad COVID-19. En el 
estado se suman 99 casos de COVID-19; (...) En la entidad se tiene un registro acumulado de nueve mil 239 casos 
de COVID-19; 45% son mujeres y 55% son hombres. (N 5, M, LDH, EQ) 
 
REPORTAN 64 NUEVOS CASOS DE COVID-19 Y TRES DEFUNCIONES 
Por Cecilia Conde 
Tres decesos y 64 casos nuevos de Covid-19 se reportaron en el estado, de acuerdo con la secretaría de Salud. En 
total hay 9 mil 303 casos y mil 31 defunciones. Las víctimas de este día fueron un hombre de 35 años de edad con 
obesidad, así como dos mujeres de 76 y 87 años de edad con comorbilidades. Mientras que los 64 casos nuevos que 
son 30 mujeres y 34 hombres con edades entre los 4 y 75 años de edad. (DQ) 
 
PONEN SEMÁFORO AMARILLO, ¡YA HOY! 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Cines, teatros, museos, antros y bares. Después de medio año de pérdidas, antros y bares de Querétaro podrán 
operar al 50 por ciento de su capacidad. Y es que a partir de este lunes, la entidad pasará al color amarillo dentro 
del semáforo epidemiológico. Cabe recordar que desde que se dio a conocer el semáforo para Querétaro, se publicó 
en el Periódico Oficial La Sombra de Arteaga el esquema para la reapertura económica y las actividades en cada 
fase. En base a lo anterior, a partir de hoy lunes habrá mayor tolerancia en diversas actividades económicas. 
Aunado a los centros nocturnos, el Estadio Corregidora reabrirá sus puertas para recibir al 50 por ciento de la 
afición queretana. De igual forma se hará en otros escenarios para la práctica del deporte profesional. (PA, N 1 y 5, 
EQ, AM 3, CQRO 1 y 5) 
 
USEBEQ PLANTEA DE MANERA TENTATIVA EL REGRESO DE PROFESORES A LAS ESCUELAS EL 16 DE 
OCTUBRE 
El coordinador de la Unidad de Servicios Para la USEBEQ, Enrique de Echavarri, señaló que el 16 de octubre es 
una fecha tentativa para el regreso exclusivamente de los profesores a las aulas. Aunque esto dependerá del 
comportamiento de la pandemia del Covid-19, de concretarse podría ayudar a que los padres de familia resuelvan 
las dudas de sus hijos. (EQNO) 
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RECORRE GILBERTO HERRERA COMUNIDADES DE LA ENTIDAD 
Por Daniela Montes de Oca 
Gilberto Herrera, titular de la Delegación estatal de la Secretaría de Bienestar, continúa con su recorrido por las 
comunidades queretanas, en esta ocasión compartió a través de sus redes sociales la historia de decenas de 
mujeres que están al frente de sus comunidades, quienes se encargan de la economía y la organización; son 
pueblos con pocos habitantes hombres adultos ya que estos migran al norte para buscar una mejor calidad de vida. 
(N 7) 
 
NIETO: LA UIF, MI PRIORIDAD 
Santiago Nieto, dice que su esfuerzo está enfocado a que la UIF funcione para lo que fue creada. (EUQ 1 y 13N) 

 

MUNICIPIOS 
 
AGRADECE NAVA A PERSONAL DE PROTECCIÓN CIVIL  
Por Verónica Ruiz 
Entregó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, cuatro unidades para apoyo de la Coordinación 
Municipal de Protección Civil y seis reconocimientos a elementos con más de diez años de experiencia. El alcalde 
agradeció a los integrantes de Protección Civil Municipal, el conocimiento y compromiso que en general han 
brindado a la ciudadanía, durante la contingencia sanitaria ocasionada por el Covid-19. (DQ) 
 
ENTREGAN BUENAS CUENTAS EN SJR 
Por Rossy Martínez  
El alcalde sanjuanense Guillermo Vega Guerrero, rindió quinto informe de gobierno tras su elección continua de las 
gestiones 2015-2018 y 2018-2021, entregando buenas cuentas a los sanjuanenses en los temas financieros, obra 
pública, seguridad, servicios públicos, acciones generadas por el COVID-19, entre otros. “Vemos con energía 
positiva, el avance en estos 5 años, reconociendo que hemos logrado avanzar en distintos rubros, como es 
infraestructura, como es en la consolidación de la seguridad pública, con apoyos sociales directos a la población 
cada día en más proporción y de mejor calidad, con una base que es tener limpiar la casa y tener finanzas sanas, 
recursos económicos que nos permitan mejorar, gracias al apoyo ciudadano, no solo en sus contribuciones, 
también al permitirnos la reelección”. (DQ) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
IGLESIA AMPLIARÍA AFORO A 50% CON AMARILLO 
Por Alejandro Payán  
La Iglesia Católica está lista para acatar las medidas que contempla pasar de semáforo naranja a amarillo, donde 
podrían ampliar el aforo en templos y parroquias del 25 al 50% de su capacidad, respetando las medidas sanitarias 
afirmó el vicario general de la Diócesis, Martín Lara Becerril. “Nos da mucho gusto el hecho de que pasemos al 
amarillo si se da esta indicación porque quiere decir que a nivel de salud pública hay mejor control, mejor 
conocimiento y que de parte de la sociedad hay una participación responsable, es muy esperanzador, vamos 
avanzando en el progreso en el cocimiento de esta epidemia que nos ha golpeado duramente”. (DQ) 
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IGLESIA INCLUYENTE REALIZA PRIMERA BODA ESPIRITUAL DEL MISMO SEXO EN QUERÉTARO 
“Puentes de luz, es un espacio espiritual incluyente que pertenece a la Fraternidad de Iglesias de la Comunidad 
Metropolitana (ICM), que en el mes de la libertad (septiembre) en México, realiza por primera vez en Querétaro,  
primer boda espiritual, de dos mujeres que se unen para conformar una familia diversa, en compañía de sus 
familias y defensores/as de derechos humanos como invitados especiales”. Así lo expresaron el Pastor Efrén 
Verdugo y el Rabino Edwin Acosta durante la primera boda espiritual incluyente que realizaron en la entidad 
queretana. (LDH) 
 
DISMINUYEN SOLICITUDES DE INFORMACIÓN DURANTE LA PANDEMIA: INFOQRO 
Durante los meses de marzo, abril y mayo de 2020, periodo más intenso del confinamiento por la pandemia de 
COVID-19, se presentaron mil 946 solicitudes ante la Comisión de Transparencia y Acceso a la INFOQRO, mientras 
que, en el mismo periodo del año anterior, se presentaron 2 mil 280 solicitudes. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
TIEMPO DE ENCUESTA. La semana pasada circuló en grupos de WhatsApp primeramente, una supuesta encuesta 
de la casa dirigida por Roy Campos, Mitofsky. En ella se podría ver un súbito crecimiento del partido Morena y de 
uno de sus suspirantes, Santiago Nieto. De hecho, la encuesta marcaba que para Querétaro se configuraba un 
empate técnico entre el “Zar" y Mauricio Kuri, y un 6% para el PRI convirtiéndose en un partido testimonial para 
el 2021. Lo cierto es que este tipo de archivos que circulan diariamente con información de casas consultoras y que 
se reenvían en WhatsApp entre grupos, la mayoría de veces, no son verificados en cuanto a su autenticidad. Dicha 
encuesta causó polémica y debate, primeramente, respecto a los números, toda vez que en ella se reflejaba un 
meteórico y súbito ascenso de Nieto en las preferencias queretanas; siendo que lo anterior generó suspicacias y 
dudas en algunos sectores. UNIDAD EN TORNO A KURI. Las últimas semanas se han dado los llamados amarres 
políticos en torno al proyecto que pudiera encabezar el senador Mauricio Kuri como candidato a la gubernatura 
del estado. Primero la reaparición de Ricardo Anaya en la vida pública, nos cuentan, estuvo pactada y acordada en 
buenos términos con el gobernador Pancho Domínguez, con el objetivo claro de hacer un frente común llamado 
unidad con el senador Kuri. También se cuenta en diversos corrillos políticos que el ex alcalde de la capital 
queretana Marcos Aguilar cerró filas en torno a la unidad panista. Trabajo de unidad que resalta la labor 
negociadora de Agustín Dorantes, líder de los azules. (N)  
 
EN LA LUPA 
A LA SOMBRA DE MÁXIMA SEGURIDAD. Los policías buscaban la escasa sombra que ofrecían los árboles en los 
camellones. Sus trajes azul marino y el sol a su máxima expresión los hacía ver como la viva imagen del estoicismo. 
Resguardaban el inmueble del congreso donde el gobernador Francisco Domínguez Servién daría su Quinto 
Informe de Gobierno. Para este año 2020, la presencia de elementos de seguridad y vallas se incrementó en todas 
las calles aledañas al Palacio Legislativo queretano. Mientras que, en 2019, solo se colocaron vallas sobre Fray Luis 
de León y avenida Plan Vida, que evitó el paso de una manifestación que se presentó ese año. En esta ocasión, hubo 
presencia policial sobre Fray Luis de León. Hubo cuatro distintos cercos colocados desde el Hospital del Niño y la 
Mujer, hasta Boulevard Centro Sur. Sobre la avenida Armando Birlain Shaffler se colocaron tres cercos desde la 
calle Marqués de la Villa del Villar del Águila. La expectativa por sus comentarios en días anteriores sobre su futuro 
político, informar sobre un año atípico por la pandemia y algunas otras razones inescrutables parecían ser la 
justificación de una presencial policía exuberante. A las 10:00 horas exactas llegó el desayuno para los miembros 
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de seguridad y otro convoy de policías. Pero no sé les vio comer, apenas bebían un jugo en caja y popote mientras 
resguardan la valla por la que ingresan los diputados y diputadas. Conocían su rostro. (AM) 
 
ASTERISCOS 
INCREMENTAN POSITIVOS A ANTICUERPOS EN PRUEBAS SEROLÓGICAS DE LA UAQ. En las últimas seis 
semanas se ha incrementado la prevalencia de positivos a anticuerpos de SARS CoV-2 en la prueba serológica 
aplicada en la clínica Covid-19 de la UAQ, al pasar de 60.39 por ciento en la primera quincena de agosto, al 65. 25 
por ciento en la semana del 21 al 25 de septiembre. SE REGISTRAN 263 CASOS DE DENGUE. En la entidad ya se 
contabilizan 263 casos confirmados de dengue. Los principales municipios en donde se han ubicado estos registros 
son los de la zona serrana. Las brigadas de combate al mosquito que transmite esta enfermedad son permanentes. 
Un equipo realiza visitas casa por casa y otro esparce el insecticida en zonas abiertas para evitar su proliferación. 
AUSENCIA DE FUNCIONARIOS FEDERALES EN INFORME. El quinto informe de gobierno de Francisco 
Domínguez Servién no tuvo presencia de funcionarios de la Federación, la magnitud del operativo de seguridad 
hacía pensar que alguna figura de primer nivel del gabinete podría arribar al estado. Sin embargo no fue así, el 
desfile de autos fue interminable, pero únicamente hicieron presencia funcionarios ‘de casa’. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LAS MUJERES HACEN VALER SU PESO EN EL CONGRESO LOCAL. Más allá de las afinidades partidistas e 
ideológicas, un grupo de diputadas del PAN, PRI y Querétaro Independiente, presumieron la fortaleza de las 
mujeres en esta Legislatura, donde son mayoría numérica. En el marco del Quinto Informe de Gobierno de 
Francisco Domínguez celebrado ayer al mediodía, las priistas Abigail Arredondo, Guadalupe Cárdenas, Karina 
Careaga; las panistas, Verónica Hernández y Leticia Rubio, junto con la presidenta de la Mesa Directiva, Concepción 
Herrera, de Querétaro Independiente, se juntaron y dejaron testimonio de la unidad que tienen, en medio de esta 
pandemia que ha modificado radicalmente las dinámicas de reunión social. LA NUEVA VOCACIÓN DE LA 
TERMINAL INTERMODAL DE QUERÉTARO. La Terminal Intermodal de Querétaro (TIQ), nos comentan, tiene una 
nueva vocación, el trasvase de fluidos energéticos, bajo estrictas normas de seguridad que permiten garantizar el 
abastecimiento y, la funcionalidad de la ciudad debido a que representa una conexión directa, mediante trenes 
procedentes de los Estados Unidos. Es un centro logístico, nos recuerdan con acceso exclusivo a 12 vías de 
ferrocarriles, lo que permite más de 500 operaciones de tránsito ferroviario por año y, más de 100 mil 
movimientos de contenedores con millones de toneladas de materias primas y carga comercial, que surten a la 
ciudad. (EUQ)  
 
¿INFORME?...REPROBADO EN SEGURIDAD PÚBLICA 
Por Carlo Aguilar  
El saldo en seguridad pública del gobierno de Francisco Domínguez Servién, que rinde su quinto informe ante la 
LIX Legislatura, es para reprobar: aumentó 200% o más en delito de robo a transporte público colectivo entre 
2019 y 2020, robo con violencia a casa habitación también al alza (18.5%) e incremento de 154% en delitos 
“contra la libertad y la seguridad sexual” son parte de los “resultados”. En la mayor parte del sexenio de 
Domínguez Servién (de enero 2016 a diciembre 2019) 155 cuerpos sin identificar han llegado a servicios médicos 
forenses, de acuerdo con un reportaje publicado por el portal Quinto Elemento Lab con base en solicitudes de 
transparencia e información. La investigación periodística “Un país rebasado por sus muertos”, elaborada por 
Marcela Turati y Efraín Tzuc, demuestra y precisa que de 2007 a 2019, 415 cuerpos no identificados pasaron por 
los servicios médicos forenses de Querétaro. En una herramienta interactiva de Quinto Elemento Lab para 
visualizar “la magnitud de la crisis forense” en cada estado muestra que 198 cuerpos no identificados 
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corresponden al periodo 2015- 2020 en Querétaro, es decir el 47.71% del total proporcionado en respuestas a 
solicitudes de información. A partir del año en que llegó Domínguez Servién a Palacio de la Corregidora (2015), la 
cifra de cuerpos no identificados que pasó por los SEMEFO sobrepasó los 33, situación que solo había pasado una 
vez entre 2007 y 2014, precisa el sitio. Es decir, la “crisis forense” se acentuó en el gobierno del Francisco 
Domínguez: 37 cuerpos “no identificados” en 2016, 38 en 2017, 47 en 2018 y 33 en 2019. Robo con violencia al 
alza (transporte público colectivo y casa habitación). Las estadísticas del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública sobre incidencia delictiva del fuero común, muestran que ni siquiera la pandemia 
por Covid-19 ha disminuido la comisión y el registro de delitos en Querétaro. A partir de octubre 2019, se han 
registrado 374 robos en el transporte público colectivo, un promedio de 34 mensuales, según cifras de incidencia 
delictiva (la última actualización incluyó agosto 2020). Si se compara los periodos de enero-agosto 2019 con el 
mismo lapso de 2020, la cantidad del delito de “robo en transporte público colectivo” registrada en 2020 (249) 
duplica el dato del mismo periodo en 2019 (102). En el caso del robo con violencia a transporte público colectivo, 
la diferencia aumenta más en el mismo periodo: 125 contra 45. Casi se triplica (277%). Pero en Querétaro el 
incremento del robo con violencia no es exclusivo del transporte público colectivo. También pasa en robos “de 
coches de 4 puertas” y a casa habitación. Durante el periodo enero-agosto 2020, en Querétaro el robo con violencia 
de “coches de 4 puertas” alcanzó la cifra de 415, cantidad que supera en 41.63% lo registrado en el mismo periodo 
en 2019. Por su parte, el robo con violencia a casa habitación aumentó 18.57% en Querétaro de 2019 a 2020: 
mientras entre enero y agosto de 2019 se registraron 70 robos bajo esta modalidad, en 2020 hubo 83. Delitos 
“contra la libertad y la seguridad sexual”, otro fracaso del gobierno. En la revisión de las cifras sobre incidencia 
delictiva, hay otro rubro donde el gobierno de Francisco Domínguez Servién no la libra si de resultados se trata: el 
delito de acoso sexual. La cifra registrada de este delito hasta agosto de 2020 (390) ya superó a todo el 2019 (294), 
y si se enfoca solamente al periodo enero-agosto, implica un aumento de 154%. Además, la mitad de los meses (4 
de 8) ha tenido 56 casos o más de acoso sexual. (EUQ) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Semáforo Amarillo. Querétaro da un gran pasó al colocarse dentro del semáforo epidemiológico en color amarillo 
y abrir prácticamente todos los giros comerciales y empresariales, pero con respeto de aforo. Recordemos cómo 
norma que “es para recuperar ingreso y empleo, no tu vida social”. (N 1)  
 
SI HAY DE OTRA 
El recuento de lo vivido en este lapso al que refiere JV Informe de Actividades del Gobernador Francisco 
Domínguez Servién, nos da la posibilidad de tener un concentrado, de constatar lo hecho, lo logrado en la peor 
crisis en la historia reciente de la salud y la economía en México, con la pandemia por el coronavirus SARSCOV-2 y 
su enfermedad COVID-19. El V Informe del estado que guarda la administración pública de Querétaro, quedó 
enmarcado dentro del luto nacional y como lo refirió el mandatario estatal "un año extremadamente doloroso, de 
enfermedad, luto y limitaciones económicas familiares y de empresas”, pero también, lo dijo con sencillez “nos 
definió y nos obligó al sacrificio”. No es espacio para hacer un recuento de lo ya expuesto, de lo que será la 
información más importante, pero si para reconocer el peso de las decisiones sobre los hombros de un hombre, la 
responsabilidad de gobernar en momentos oscuros. Destacaría que en la transmisión el FB del acto, abundaban los 
comentarios de reconocimiento y a favor y disculpe que lo refiramos de esta manera, también hubo de quienes 
están en desacuerdo y se les identifica por sus faltas de ortografía, en la mayoría de los casos. (N)  
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AÑO MARCADO POR LA COVID-19 
Al gobernador Francisco Domínguez Servién, le tocó dar su Quinto Informe de Gobierno, en medio de un inusual 
dispositivo de seguridad, medidas extraordinarias por la Covid-19, y la ausencia de invitados del orden federal. Sin 
duda, 2020 es diferente y atípico. En su discurso emitido en el Congreso local, se rindió cuenta de los claroscuros 
por los que ha atravesado la entidad ante la Covid-19, y a pesar de ello, hay avances, logros que le permiten al 
mandatario resaltar la coordinación y puente de comunicación que existe con el Gobierno federal y lanzar estos 
mensajes clave: ●"Siempre he sostenido la visión de que las instituciones deben protegerse y que la investidura 
presidencial debe respetarse". ●"Obras sin sentido arrasan con el propósito de ser austeros, pues se convierten en 
dinero perdido". ●"En Querétaro no sólo queremos becarios, queremos jóvenes empresarios y emprendedores". 
●"En tiempo de desventura, no hay lugar para la política, la partidización, ni la exclusión". ●"Sí hay de otra: 
reconciliemos al país. México es invencible cuando está unido. Hoy tenemos una causa común: darle nueva vida a 
la República". ●"No queremos que nadie nos regale nada: solo que no obstaculicen nuestro avance". ●"La clase 
media está en peligro de extinción". Ayer, el mandatario enlistó los triunfos en medio de la pandemia, sin embargo, 
reconoció que aún hay retos. En esta edición, estimado lector, encontrará los posicionamientos de las distintas 
fuerzas políticas, los detalles del Quinto Informe, así como la propuesta del senador Mauricio Kuri, quien en el 
rubro de la movilidad señala que es vital aumentar la frecuencia de las rutas de transporte público. Además, 
encontrará lo que otras entidades comentan sobre el turismo en Querétaro, el próximo Congreso Nacional de 
Actividades Espaciales, e información exclusiva para usted. Lo invitamos a informarse a través del AM de 
Querétaro y todas sus plataformas. (AM) 
 
OPINIÓN / TRUMP: UNA PIEDRA EN EL ZAPATO 
Por Arturo Maximiliano García 
Debe haber muy pocas personas que tenga aprecio personal por Donald Trump, su personalidad es regularmente 
soberbia y si debe humillar a alguien a su paso lo hace, sin importar si es un colaborador, adversario coyuntural o 
un enemigo político. Se trata de un político, que abre frentes todos los días, aunque con bastante claridad respecto 
a quienes son sus seguidores, ante quienes siempre parece hacer siempre lo correcto y que lo consideran un 
Presidente que ha actuado a favor de los norteamericanos protegiendo sus intereses nacionales, más que ser un 
conciliador internacional. Sin embargo su reelección podría estar en riesgo, el momento no juegan a su favor, a lo 
que Trump ha dicho que si pierde no garantiza una transición pacífica. Hasta antes de la pandemia todo parecía en 
orden para que el actual presidente norteamericano se reeligiera con cierta facilidad, ya que los indicadores 
económicos, tan importantes para los votantes en Estados Unidos, se encontraban en niveles positivos históricos. 
Sin embargo la pandemia cambiaría todo, incluso la impotencia haría que Trump cazara más pleitos de los que 
podía ganar, metiéndose con sectores de la población que pudieron haber sido parte de sus votos en 2016. En 
estos momentos las encuestas marcan una tendencia hacia el triunfo de los demócratas y su candidato Joe Biden, 
quien ha tomado ventaja en algunos estados que fueron determinantes para el triunfo de Trump en la pasada 
elección. Arizona, Michigan, Pensilvania, Nevada, Winsconsin y Georgia, son algunas de las entidades “columpio” 
donde estará la batalla principal para ganar la Casa Blanca. La regla es que los presidentes se reelijan, pocos 
presidentes que han buscado la reelección no la han logrado, pero parece que el 2020 podría ser uno de estos 
casos donde el gobernante en funciones no logra la ratificación popular para continuar en el cargo, lo que en otras 
circunstancias implicaría sólo el reconocimiento del perdedor y conceder la victoria al ganador, pero Trump 
parece no estar dispuesto a hacerlo, en caso de perder, amagando con que, si fuera el caso, no habría una 
transición suave. El pretexto de Trump, que normalmente no requiere alguno, es que el método de votación 
elegido para la elección de noviembre de 2020, será, como consecuencia de la pandemia, el de votación por correo, 
donde los electores depositan la boleta en un buzón postal, en lugar de una urna. En Estados Unidos predomina en 
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lo electoral la ley de cada entidad, por lo que esto no será posible en todos los Estados, aunque sí en la mayoría de 
ellos. Esta posibilidad de voto por correo ha existido por más de un siglo, pero Trump se ha encargado de hacer de 
este una controversia política en su país. Los estadounidenses normalmente han hecho gala de sus instituciones y 
su democracia, siendo en su momento la victoria de Trump en 2016 un ejemplo de esta, ya que a pesar de haber 
perdido la elección por más de dos millones de votos, ganó conforme a las reglas del juego, que en Estados Unidos 
es quien más votos tenga en el Colegio Electoral, y en esos términos fue electo Trump y reconocido su triunfo por 
Hillary Clinton. Trump será no sólo una gran piedra en el zapato si pierde, poniendo en vilo más que la estabilidad 
democrática de su país, sino generando incertidumbre en la economía internacional, como si hiciera falta más 
problemas. Será, en caso de perder y en algún momento reconocerlo, un ex presidente muy muy incomodo, 
diferente a la institucionalidad demostrada por otros. (PA) 
 
OPINIÓN / DESDE DE IZQUIERDA | LIBERTAD DE EXPRESIÓN ATACADA  
Por Ulises Gómez 
La reacción causada por un desplegado de intelectuales caló hondo en Andrés Manuel López Obrador que no 
aguanta que lo toquen ni con el pétalo de una crítica y menos con una descripción de un gobierno fallido, que 
evidentemente carece de eficacia en el ejercicio de la función pública, dando inicio a una guerra por imponer 
criterios e ideas de realidades muy diferentes o de plano apropiarse del significado de hechos y palabras para 
influir en la sociedad. Hobbes lo había descrito muy bien como una disputa ideológica, una situación de guerra que 
hace que los hombres se impongan a sí, entre la doctrina de lo bueno y lo malo perpetuamente, disputada a través 
de la pluma entre posicionamientos morales y políticos que finalmente determina una guerra de y para el poder. 
Los intelectuales en este manifiesto ponen a juicio, en base a su experiencia, preparación, años de interpretar 
acciones y decisiones de diferentes gobiernos, su inconformidad ante lo que llamaron “Una libertad de expresión 
que está bajo asedio en México. Con ello, está amenazada la democracia. El presidente López Obrador utiliza un 
discurso permanente de estigmatización y difamación contra los que él llama sus adversarios”; el prestigio de estos 
intelectuales lo trata de manchar al llamarlos orgánicos de la derecha o del poder del pasado, conservadores 
sistemáticos que atacan a su gobierno y que nunca han hecho una crítica a políticos o gobiernos de antaño, nada 
más falso. Obrador ha llamado en múltiples ocasiones a una revolución de las conciencias, la base de su gobierno 
está fincada supuestamente en un cambio de régimen y en libertades que van inherentes a la condición humana y a 
su actividad, pero cuando estas se activan en su contra, sale inmediatamente a descalificar, sin dejar llegar esa 
verdadera revolución que hace libres a los Mexicanos, él jamás invitará a la reestructuración del espacio público a 
partir del activismo social, político, intelectual y de comunicación porque ahora es quien gobierna. Lo anterior 
representa una amenaza y una causa que hay que atender de manera contundente para que no impacte a su 
gobierno y a su elección, pero para nosotros, los ciudadanos, es un peligro que nos acecha en forma de fascismo, de 
comunismo, de censura o, incluso, de heteronormatividad, y para ello inmediatamente dio contestación con otro 
desplegado, según él firmado por 28 mil ciudadanos, a los cuales no tardan en llamar intelectuales urbanos, 
filósofos citadinos, libres pensadores digitales, sabios formados en la escuela de la vida y otras tantas burradas que 
se les ocurrirán, para justificar un ataque a quienes les ha costado gran parte de su vida preparase para emitir tan 
solo una opinión. (DQ) 
 
OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera  
ADOLFO RÍOS DE REGRESO. Es inminente, el regreso del denominado “Arquero de Cristo” al escenario político 
local, pues dicen, se quedó con ganas de revancha , solo que esta vez su equipo será el Partido Verde Ecologista de 
México y las condiciones serán distintas, ya que contará con una dirección técnica experimentada y canchera, en la 
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persona de Ricardo Astudillo Suárez ,quien trae la idea de hacerlo estrella del equipo con la venia  de los dueños, 
que vienen con la cartera abierta; sin duda es una oportunidad inmejorable para Ríos García , sin embargo debe 
ponerse listo en el manejo de su “carta”, concretar y alejarse de malas compañías como Marco Antonio León 
,Chucho Rodríguez y otros que no merecen ni la mención, pues nada más le están “zopiloteando” el acuerdo. 
Segundas partes, nunca han sido buenas, pero en este caso, servirá para medir el verdadero potencial de quien 
dice ser “Campeón sin Corona”. En la imaginaria. Otro que ya se ve, para el municipio de Querétaro el año que 
entra, es Luis Gabriel Osejo, que en el papel sería el adversario directo de Ríos García. Lo que no podemos dejar de 
lado, es que Osejo, a pesar de los pesares, no ha parado un solo día de formar estructura y caminar el municipio, 
eso sí, con su lana y a sus modos, lo que hoy le cuantifica en por lo menos duplicar los votos de 2018. Haga usted 
sus apuestas. GOBIERNO ABIERTO. Quizá no lo sepa, pero se lo cuento, ¿Se ha percatado que en la administración 
de Luis Nava no ha habido confrontaciones por obra pública?  Porque no las hay, ni las habrá, es claro, esto debido 
al discreto, pero no por ello menos eficaz trabajo realizado por el síndico municipal Miguel Parrodi Espinoza, a 
través del programa de Gobierno Abierto, en el que los ciudadanos, son partícipes y electores de la obra que se 
aplicará en su colonia, así, cómo diría el mimo de México: No hay gato encerrado y  oiga usted , no pueden salir ni 
unos, ni otros, con que a chuchita la bolsearon, cuando ni bolsa traía. Lo que pesa a muchos en el círculo rojo, es 
que Nava sin estridencia, ni parafernalia es el candidato que vencer, en caso de que se decida a la reelección. Un 
hueso duro de roer para los opositores, al estar lejos del escándalo y cercano al electorado. “EL CERILLO”, VOLVIÓ 
A PRENDER. Hace ya varios meses, advertía que quién podría venir a intentar “descarrilar” el proyecto del senador 
Mauricio Kuri, más que la oposición era el mismísimo ex candidato presidencial Ricardo Anaya , cuya reaparición 
en la vida pública obedece a la necesidad de palestra, para encarecer la negociación estatal , porque para ser 
diputado federal y hacerse de la coordinación de la bancada en la próxima legislatura, lo que tiene, le basta y le 
sobra ; sin embargo fiel a su estilo calculador  y tiempista, no lo descarte especulando para la candidatura a la 
gubernatura del estado por aclamación, no se sorprenda; si en próximas encuestas para el gobierno del estado de 
Querétaro, aparece Anaya, es el paso a seguir en el macabro guion del  “cerillo”  ¡El es así!  No se puede esperar 
nada diferente. Guarde este párrafo. LENGUAS VIPERINAS. Resulta, que la ya tradicional agenda de los viernes en 
Querétaro, del Dr. Santiago Nieto Castillo, sufrió un cambio abrupto; el motivo, un viaje de urgencia a la ciudad de 
Madrid España, para recopilar más datos del caso Lozoya; que dicen, pondrán a temblar a un excandidato 
presidencial y a un promotor de casinos local. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me 
crea a mi créanle a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
MEDIO SIGLO  
*RÍOS, AHORA EN RSP. *UAQ, RECTORA FUERTE. *PACTO FDS-AMLO. A 9 meses de la elección de gobernador, 
Francisco Domínguez Servién reveló que existe un acuerdo entre él y Andrés Manuel López Obrador para dejar 
correr por la libre y sin intervención el proceso 2021 en Querétaro. “Lo hablamos el día que estuvo aquí en 
Querétaro en una reunión privada que tuvimos y es precisamente como gobernantes también respetar la ley 
electoral”, respondió el gobernador en entrevista con Diario de Querétaro, El Sol de San Juan del Río y ABC 107.9. 
- ¿Hay acuerdos con el presidente sobre eso? “Sí, que él no se mete en la elección de Querétaro y (que) el 
gobernador de Querétaro tampoco se mete en la elección de Querétaro”. El tiempo y el resultado dirán quién 
respetó el acuerdo. EN LA UAQ, SÍ. Y hablando de intervención gubernamental, en la UAQ le fue mal al exrector y 
actual súperdelegado federal Gilberto Herrera en su intentona de retomar poder. En el pasado Consejo 
Universitario sus gallos fueron desplumados al perder la presidencia de la Comisión Electoral. En tensa sesión, el 
máximo órgano se declaró inamovible de cara al proceso electoral en donde la rectora Teresa García Gasca 
manifestó su intención de buscar la reelección, que tiene asegurada. SUPERADOS. El revés de los opositores a 
García Gasca y afines al exrector Gilberto Herrera fue por 3 votos y la Comisión Electoral será encabezada por la 
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directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Marcela Ávila Eggleton. Una vez que el bloque formado por 
Ingeniería, Medicina, Bellas Artes y Contabilidad se vio superado, intentó reventar la integración de la comisión, 
argumentando inequidad en su confirmación. Desencajados, los directores Manuel Toledano de Ingeniería, Ricardo 
Ugalde de Derecho y Guadalupe Zaldívar de Medicina intentaron desacreditar la conformación de una comisión 
que minutos antes ellos y su bloque habían aceptado. Un intento fallido por ganar terreno en la carrera electoral 
universitaria. La rectora parece contar con el respaldo de la comunidad universitaria que vivirá un atípico proceso 
electoral en tiempos de pandemia. EMPIEZA LA GUERRA. Levantó polvo y mostró mucha frustración la filtración 
que hizo el partido Morena de una encuesta atribuida a Consulta Mitofsky y que presuntamente desmintió el 
director de esa empresa, Roy Campos. Por mucho que aleguen veracidad, más allá de que fue desmentido y de que 
precisamente Morena es quien siempre critica las encuestas “cuchareadas”, o por mucho que defiendan el empate 
técnico con el PAN, la sola publicación del estudio amerita cuando menos una investigación por presuntos delitos 
electorales. Con incertidumbre sobre su dirigencia estatal desde hace más de un año, cuando Carlos Peñafiel lo 
dejó acéfalo para irse de embajador, una reducida estructura electoral y escaso arraigo de sus operadores políticos, 
todos priistas, el partido de la Esperanza de México tiene en AMLO un gran punch electoral, sí, pero también 
grandes retos internos por alcanzar si es que quiere competir en serio en el 2021 en lo local. DE VUELTA. La 
exmagistrada Celia Maya García estará de nuevo en las boletas electorales abanderada por Morena, esta vez 
buscando una diputación federal o local, eso lo definirá la dirigencia nacional (cuando haya). Por lo pronto ya tiene 
todo el tiempo del mundo para operar desde Querétaro. Aunque dejó su cargo de subdirectora jurídica de Conagua 
inexplicablemente como parte de la “limpia” de “panistas” ordenada desde Palacio Nacional, ella es parte del 
inventario en Morena. ¡UN TIRITITITE…! El exfutbolista Adolfo Ríos sigue manoseando sus posibilidades en la 
política: era del PES, fue candidato de Morena en 2018 y perdió, luego se enojó porque los “AMLOvers” no le dieron 
trabajo, coqueteó recientemente con el PRI de Paul Ospital, luego “fichó” con el PVEM del inefable Ricardo 
Astudillo y ahora… ¡aparece con Redes Sociales Progresistas, que ni registro tiene! Que alguien lo asesore. EN LO 
SUYO. Los de Redes Sociales, sin registro, pero sí hacen su chamba. No es culpa de ellos la indecisión del “Arquero 
de Cristo” y es así como su dirigente local Ulises Gómez de la Rosa operó para llevárselo y tuvo una muy buena 
presentación de sus bases ante el presunto candidato. También dio muestra de cabildeo político al juntar al propio 
Ríos con el experimentado Jesús Rodríguez Hernández. Algo cocinan para 2021. (DQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
EL MÁS COMPLEJO DESAFÍO DE MI VIDA: FDS. El gobernador Francisco Domínguez presentó ayer ante la 59 
Legislatura del estado de Querétaro -y en medio de la pandemia por el Covid-19- su quinto Informe de Gobierno. 
Su mensaje comenzó con un “ha sido un año extremadamente doloroso. Difícil”. Luego, reconoció: “Este ha sido, sin 
duda, el más complejo desafío de mi vida”… Y es que, subrayó: “Cada decisión implicaba ya no solo darles a las 
familias bienestar, sino también proteger su salud, el ingreso de los hogares y preservar su sustento. También, en 
muchas ocasiones, defender la vida. Nunca antes, como cada día en este año, el peso de la enorme responsabilidad 
de gobernar cayó sobre mis hombros. Debí enfrentar decisiones complejas, que tomé con absoluta 
responsabilidad”. UN MINUTO DE SILENCIO POR LOS FALLECIDOS… El mandatario pidió guardar un minuto de 
silencio por los fallecidos por el Covid-19, que hasta ese momento ascendían a mil 28 en el estado. “Es buen 
momento de guardar un emocionado minuto de silencio por quienes partieron, cumpliendo con su deber, o a los 
más de mil queretanas y queretanos que perdieron su vida por la enfermedad. A todas y todos, nuestra memoria 
los mantendrá con nosotros y les decimos: honraremos siempre su recuerdo con nuestro trabajo. Les pido se 
pongan de pie en su memoria”. EL GOBIERNO NO PUEDE SUPLIR LA FALTA DE RESPONSABILIDAD PERSONAL. Y 
ante el cambio en la entidad de naranja a amarillo a partir de hoy en el semáforo de riesgo por Covid-19, 
Domínguez Servién -de manera contundente- sentenció: “La responsabilidad de preservar la salud pública es de 
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cada ciudadano. El gobierno no puede suplir nunca la falta de responsabilidad personal”, y subrayó: “Hoy nuestra 
principal vacuna es usar el cubreboca”. De hecho, desde el sábado -vía redes sociales- el mandatario había 
señalado: “Querétaro pasará a color amarillo a partir del lunes 28 de septiembre, de acuerdo al semáforo 
epidemiológico de la federación. Lo haremos atendiendo los porcentajes que defina el Comité Técnico en Salud, 
mismos que serán publicados en el Diario Oficial “La Sombra de Arteaga”. Esto de ninguna manera significa bajar la 
guardia. Hoy amanecimos con 272 nuevos casos: podríamos volver al color naranja en cualquier momento. 
Enfoquemos todo nuestro esfuerzo como sociedad a seguirnos cuidando, a cumplir las medidas sanitarias, a vivir 
sin contagiarnos”. (CQRO) 
 
PULSO - DÍAS DE PODER 
Por Andrés González 
Año de pruebas ha sido este 2020 –“el más complejo de mi vida”– reconoció el gobernador de Querétaro, Francisco 
Domínguez Servién al rendir el quinto informe de gobierno, ante el pleno de los 25 diputados que integran la LIX 
Legislatura. Presente solamente –por la pandemia precisamente– la clase política del estado; el judicial, los 18 
presidentes municipales del estado y dos de los tres senadores por Querétaro, Mauricio Kuri y Lupita Murguía. A 
Pancho Domínguez le hizo vibrar la rendición de cuentas; lo sacudió –hasta personalmente– el coronavirus, pero 
más el dolor por los caídos por esta pandemia… el sufrimiento por los familiares y el recio compromiso que han 
enfrentado quienes han estado en la llamada “primera línea de batalla”, en donde “expusieron –y exponen– su salud 
y, en otras, su vida”. Habló de la difícil tarea que ha tenido que realizar, sin puntualizarlo expresamente, entre los 
dos órdenes de gobierno, el estatal y el federal. “La coordinación y la unidad nacional son las mejores vías para 
ofrecer resultados”. Tampoco olvidó su compromiso con la zona serrana. “Ya no más queretanos de segunda”. Sin 
embargo,  la relatoría y trabajos para combatir la pandemia, con esfuerzos coordinados por un equipo técnico en 
materia de salud y no decisiones personalizadas, determinaron el rumbo a seguir, siendo la parte más extensa de 
este V informe. Y reflejó en su mensaje las enormes tareas y responsabilidades al ejercerlo, más en un año tan 
complejo por la incómoda y mortal pandemia; por las relaciones nada fáciles para hacer vivir el federalismo y los 
acosos o presunciones que desde allá se sueltan. Son cuando los días del ejercicio del poder, a quienes lo 
representan, los ponen a prueba. A Francisco Domínguez Servién, como gobernador de Querétaro, lo calaron esos 
apremios. Y por eso la expresión: el año “más complejo de mi vida”, que de ninguna manera es gratuita. Por el 
mismo V informe, también se dan los diferentes posicionamientos de los grupos y fracciones partidistas. La 
oficial, del PAN; las del resto de los grupos, que son oposición. Los seis diputados de MORENA, encabezados por su 
coordinara de grupo, la diputada Paloma Arce Islas, expresaron su inconformidad por las más de 60 iniciativas 
bloqueadas al grupo de este partido. “Gobernar es para todos, no solo para los que coinciden y callan. Hay que 
gobernar escuchando al pueblo y este gobierno no supo ni quiso escuchar”, dijo con toda claridad la diputada Paloma. 
Y le enumeró al Ejecutivo las negativas sobre las iniciativas rechazadas. Falló en el tema del transporte 
público; falló al no dar mayor presupuesto a la UAQ; falló a los ciudadanos en general al no otorgarles mejores 
servicios de salud, cuando faltan medicamentos y teniendo más de 90 amparos exigiendo equipos de protección. Al 
inicio, los seis diputados y diputadas de MORENA, Paloma Arce Islas, Mauricio Ruiz Olaes, Laura Patricia Polo 
Herrera, José Raúl Chávez Nieto, Martha Fabiola Larrondo Montes y Néstor Gabriel Domínguez Luna, salieron al 
frente del salón de sesiones portando cada uno diferentes leyendas, todas y cada una de ellas relacionadas con 
el bloqueo a iniciativas o, bien, a reclamos diversos de la ciudadanía. Otra voz de reclamo –razonado– fue la 
de la diputada Karina Careaga, que del PRI estrenaba coordinación del grupo. “El manejo de la pandemia ha sido 
ambivalente; porque se pasó de una actitud enérgica a una relajada”. También señaló que este gobierno está 
saliendo a deber en la mejora del transporte público y en el combate a la violencia de género. “Hagamos comunidad 
con todo Querétaro… estamos a tiempo”, señaló la diputada serrana. El resto de las visiones –PAN, Querétaro 
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Independiente, Partido Verde, PES y la diputada Elsa Méndez, ahora independiente- se mostraron 
congruentes con su posición de respaldo y su votación sostenida a lo largo de estos últimos 12 meses. 
Querétaro, y de este sexenio, entra a su última etapa de gobierno, estando en la antesala de un proceso electoral 
local. El rumbo del gobierno entrante lo dictará la siempre exigente ciudadanía, con el poder de su voto. Y 
Querétaro es lo más importante. (CI) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
-LA VIEJOTECA- Genio y figura. Piedra de toque del despertar cultural del Querétaro de los años 60, Hugo 
Gutiérrez Vega, el cuarto rector de la UAQ 1966-67, fallecido hace cinco años, fue un verdadero lujo. En 2001 su 
universidad le entregó el doctorado honoris causa en el Teatro de la República. Ahí nuestro jefe, junto con otros 
muchos admiradores suyos, lo acompañó. -Es un homenaje pre-gayosso, le dijo. Y la verdad le faltaban muchísimos 
reconocimientos más, incluidos premios y medallas como literato, periodista, diplomático y maestro, además de su 
ingreso a la Academia de la Lengua. Con todo, la muerte, que le alcanzó a los 81 años, hace cinco, no le preocupaba 
al creador de la Facultad de Psicología, la de Idiomas, los Cómicos de la Legua y la Estudiantina. Así se puede 
advertir en el gozoso testamento que es “Itinerario de vida”, el libro de su vida, escrito por Angélica María Aguado 
Hernández y José Jaime Paulín Larracoechea. ¿Alguna vez ha pensado en un epitafio? Le preguntaron. -Le he dado 
vuelta a los epitafios. Le sugerí a Lucinda uno muy conocido: “Aquí yaces, y haces bien. Tú descansas, yo también”. 
Decía Jardiel Poncela que un voraz comerciante tenía un epitafio muy sencillo en su tumba: nombre, fecha de 
nacimiento y en la parte de abajo: “Se venden fosfatos”. Villaurrutia escribió el suyo: “Duerme aquí silencioso y 
olvidado, el que en vida vivió mil y una muertes. Nada quieras saber de su pasado. Despertar es morir. No lo 
despiertes”. Y también las últimas frases de Hamlet: “The rest is silence”. Hugo, un queretano nacido en Jalisco, 
murió el viernes 25 de septiembre de 2015, pero le hubiera encantado saber que sus libros, su rica biblioteca, ha 
sido adquirida por la Universidad Autónoma de Querétaro a instancias de la rectora Teresa García Gasca y con el 
apoyo del ex rector Mariano Palacios Alcocer como jefe del comité que recabó los fondos para adquirirla. No 
corrimos la misma suerte con el acervo del fundador de la UAQ, Fernando Díaz Ramírez, que contenía documentos 
históricos y se encuentra en Monterrey, Nuevo León. ¡Ah! y el epitafio dictado por Hugo no fue atendido por su 
musa y esposa por 55 años, Lucinda Ruiz Posada, que murió en junio de 2017. Por cierto, Hugo Gutiérrez Vega fue 
gran amigo y asesor de Andrés Manuel López Obrador. Dicen que, aunque no lo vio llegar al poder, a él se debe el 
nombre de Morena. Pero esa es otra historia. -OÍDO EN EL 1810- Pancho. A pregunta del director general de 
PLAZA DE ARMAS, el gobernador Francisco Domínguez -que no ha concluido ninguna de los cargos de elección 
popular- respondió el jueves que no buscará otro y que, ahora sí, terminará su encargo constitucional. Eso dijo. -
¡FUEGO!- Por cierto. Al gobernador Francisco Domínguez Servién, que este domingo rindió su quinto informe, no 
le merecieron ni una línea las próximas elecciones. ¡Porca miseria! (DQ) 
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